

### Liberalismo, contempla tu obra!

Quién podrá negar que en una época ya lejana para nosotros, reinaba en Costa Rica un bienestar social que ahora echamos de menos, a despecho de nuestros modernos y decantados progresos?

Entonces las gentes de todas las clases vestían trajes de telas sencillas y vastas, porque el espléndido boato de la indumentaria que hoy se gasta era ignorado, pero en cambio no se había enseñoreado de las poblaciones la depravación de las costumbres que tiene como factor el lujo y molición que ahora predominan en nuestra patria y que en su día ocasionaron la decadencia y ruina del Imperio árbitro del mundo.

En aquella edad dichosa existían si acaso media docena de médicos en todo el país; boticas no se conocían; sin embargo, las gentes llenas de vigor y lozanía alcanzaban notable longevidad porque no estaban carcomidas por la degeneración que acarrea la vida muelle y sensual.

No había ferrocarriles que hicieran fáciles y rápidas las comunicaciones entre un pueblo y otro; antes bien, las vías eran bastante incómodas; pero por ellas se podía ir desarmado y tranquilo sin temer los asaltos de los bandidos que merced a nuestro progreso hoy se apostan en los recodos del camino para exigir de los transeuntes la bolsa o la vida.

Entonces la criminalidad era bien

escasa; los homicidios monstruosos no se conocían; la laboriosidad, era un hábito; no existía la prensa de difamación y chismografía, la traternidad reinaba entre pobres y ricos; los vínculos de familia eran más estrechos; la buena fé y franqueza, así como el amor patrio, resplandecían.

Hoy es cierto, tenemos lujosos locales para escuelas, luz eléctrica, tranvías y otros adelantos, pero en cambio el malestar popular va en aumento; los odios de clase se ven surgir precursores de futuras hecatombes.

Los medios de subsistencia se vuelven más dudosos para los trabajadores. Deprimidos su pan cotidiano está amasado con lágrimas.

Los ricos son menos accesibles a la piedad y conmiseración para con los necesitados.

Pero quien duda también que la modificación en la manera de ser social de nuestra patria tiene su ostensible motivo? Hoy son muy pocos los hogares donde reina el espíritu cristiano que distinguió a nuestros mayores y les hizo felices en medio de sus plácidas costumbres.

Por eso nuestra sociedad despreocupada e imbuida en los errores liberales camina al abismo, a la bancarrota.

He aquí porqué al contemplar el desastre moral que por doquiera nos rodea y ver a la sociedad conmovida y minada por su base, prorrumpamos en el apóstrofe que sirve de título a estas líneas:

Liberalismo, contempla tu obra!

### Informe del Auditor Municipal

(Conclusión)

10 de febrero de 1918.

Durante el año de 1917 se destacaron en el Matadero Público de esta ciudad 12.182 reses con un peso en kilos de 4.150, 307 y produjeron... \$58.148, 72 y 4261 cerdos con un peso de 304,584 kilos, producto... \$6.083,56. La suma total del destace alcanzó a \$64.232,28, que pasó íntegramente al Banco Anglo Costarricense en abono de su crédito.

Una de las mayores actividades en mi oficina ha sido en todo tiempo el pago riguroso de los intereses de las deudas municipales, y en el año de que trato no ha sido desatendido este servicio ni un sólo instante. De manera, que si en el curso del año hubo de parte de la Auditoría exigencias de pago a los deudores del Municipio fué porque tenía que ser así a fin de mantener el buen crédito municipal con relación a sus acreedores. En el pago de esos intereses se invirtió la suma de \$112.788-44.

Algunas deudas en oro americano existían por cancelar de parte de la Municipalidad durante el año que acaba de transcurrir, y con motivo de las fluctuaciones del cambio de moneda, sufrió pérdidas el Municipio en la compra de las respectivas letras, por valor de \$3.067,49, fuera de los cálculos verificados en las facturas a los cambios un poco más normales del año de 1916.

El Cuerpo de Bomberos fué suprimido por la Municipalidad pasada y ésta acordó venderle los enseres y bomba allí existentes al Supremo Gobierno y alquilar el local por cinco

años a razón de \$ 200 mensuales, abonado el todo a la deuda que este Ayuntamiento ha contraído con motivo de la cañería y cloacas de la ciudad capital. Las existencias fueron valoradas en \$ 15.000,00 al 350% y está por formularse el respectivo contrato.

La situación económica de los distritos menores del cantón de San José, al expirar el año 1917, es así:

En el fondo de caminos, sobregira dos todos a excepción del Carmen, Hospital, Catedral y Curridabat.

En el fondo común con haber, San Sebastián, Zapote, Hatullo, Uruca, Mata Redonda y ravas, y con debe, Dos Ríos y Curridabat.

Las cifras respectivas serán presentadas en el informe que evacuará el señor Jefe de la Contabilidad Municipal.

La labor y buena conducta de los empleados municipales que han estado bajo mi vigilancia han sido a todas luces dignas de elogios. A la Municipalidad recomiendo sus esfuerzos seguro de que hago cumplir a justicia. Y lo poco que he podido hacer yo en beneficio del vecindario, dado mi modesto haber intelectual, lo juzgará el Ayuntamiento de San José, a quien con el mayor respeto, rindo el presente informe.

FEDERICO HERRERA.

### Correos

El Jueves 14 se despachará correspondencia para las demás Repúblicas Centroamericanas.

Si necesita Ud. un billar pase a ver el de LA POUPÉE, que está en venta.

### Noticias cablegráficas

LONDRES, 12.—El tratado de paz con la Ucrania dice el artículo uno:

Alemania, Austria, Bulgaria y Turquía por una parte, y el pueblo y la República de Ucrania por otro, declaran concluido el estado de guerra que existía entre las altas partes contratantes, y están resueltos en lo sucesivo vivir en paz y amistad.

Art. 2.—Con respecto a Austria Hungría y La Ukaania, en tanto que estas dos potencias sean colindantes, sus fronteras permanecerán lo mismo que antes de estallar la guerra entre Austria y Rusia.

Art. 3.—La evacuación del territorio ocupado comenzará inmediatamente después de ratificado el presente tratado. El modo de llevar a cabo el tratado y evacuación de los territorios será determinado por los plenipotenciarios de las partes interesadas.

SAN JUAN, PUERTO RICO, 12. Dos vapores españoles detenidos aquí desde hace 3 días, por tener a su bordo carga sospechosa, recibieron hoy permiso de Washington para zarpar tan luego fuese desembarcada la carga en referencia, a solicitud de los agentes de los vapores; un inspector de aduana americano acompaña los vapores durante el resto del viaje a los puertos de los astilleros y de Sud América con el fin de presenciar los desembarques y ver los recibos por la carga; se espera de este medio aligerar el viaje a España. Se espera regresarán a este puerto dentro de 5 semanas.

ROMA, 12.—Oficial. Ayer por la mañana los combates se volvieron más recios en las faldas meridionales de Monte Serrano y por el este de Var Frontela, nuestra artillería localizó importantes fuerzas enemigas que habían avanzado, diezmándolas antes que pudieran desarrollar el ataque. Por la tarde la situación se había anormalizado otra vez.

BERLÍN, 12.—Inf. of. Todo el día hubo fuerte cañoneo en la meseta Settecomini. Los austro-alemanes atacaron despejando las posiciones de las reservas situadas en las vertientes meridionales de Sassoroso capturándose 6 oficiales y 170 hombres.

LONDRES, 12.—Exposición oficial rusa que se recibió hoy, confirma el informe alemán de que Rusia se ha retirado de la guerra.

LONDRES 12.—Despachos de Amsterdam por la vía Exchange Telegraph comunica que el Kaiser ha trasladado su Cuartel General a Spa, donde fué a curarse por corto tiempo.

PARIS 12.—Informe oficial. Mucha actividad nocturna por los destacamentos de ambos bandos por el Norte de Ailette, se efectuó atrevida irrupción en la vecindad de Buconville en que tomamos 20 prisioneros y 2 máquinas, y en Woebere se evitó varias irrupciones contra las líneas alemanas. Por el Oeste de Renuaville capturamos a 250 alemanes. Después de vivo cañoneo los alemanes intentaron aproximarse a nuestras líneas entre Bezonvaux y el Bois Tosses. El ataque que se efectuó con tres destacamentos se atajó, sufriendo pérdidas el enemigo, otros esfuerzos hechos por los alemanes en la misma vecindad fallaron.

LONDRES 12.—Oficial. Repelimos una irrupción nocturna que el enemigo dirigió contra un puesto avanzado por el Norte de Epely. La tropa de Manchester irrupción ayer con éxito contra las trincheras alemanas por el Oeste de la Basse. Le causaron sensibles pérdidas con poco costo para nosotros. Trajimos siete prisioneros y una máquina.

LONDRES 12.—El corresponsal político del Dayly Mail dice que al fin de la semana se arreglarán importantes asuntos diplomáticos y económicos; los gobiernos de Holanda y la Gran Bretaña arreglaron la cuestión de la arena y cascajo.

ROMA 12.—El Vaticano comunicó al corresponsal del World de New York, que mientras dure la guerra el Papa no publicará el libro blanco, porque posee muchas comunicaciones privadas, que no se pueden publicar sino hasta que se haya firmado la paz. Estos documentos arrojan mucha luz sobre las actividades del Vaticano durante la gran guerra.

AMSTERDAN 12.—Despachos de Berlín comunican que los delegados rusos y alemanes en Petrogrado, firmaron un convenio que estipula la repatriación lo más temprano posible de todos los prisioneros de guerra inválidos. Debido a las dificultades de transporte en Rusia, se teme que habrá mucha demora.

### Escuela de la Predicción Sísmica

Fuertes temblores del 16 al 19 del actual Febrero. Vendrán acompañados de una intensa OLAFRIA y vientos huracanados

#### I.—PREDICCIÓN

He comprobado, según mis métodos experimentales, que del 16 al 19 del actual tendremos aquí fuertes temblores que vendrán acompañados de una intensa "Ola de frío" y vientos huracanados.

#### II.—OBSERVACIONES

Esta es la cuarta predicción que formulamos sobre temblores.

MARIANO VALENCIA

San José, febrero 13 de 1918.—A las 10 p. m.

### El periodismo indecente

El diario vespertino del trust periodístico, el diario que en días pasados muy campante nos hablaba de "Segovia puerto de mar" y de "Miguel Servet quemado por la Inquisición" revelando los profundos conocimientos geográficos e históricos de sus redactores, en su número de anoche, y con el título de "Las mujeres no quieren desnudarse" registra un artículo indecente, parto si duda de algún cerebro enfermo por el sensualismo.

¿Pero qué se les va a pedir a ciertos escritores? Cada uno da de lo suyo.

Con razón la Sagrada Escritura dice: "Por sus frutos los conoceréis".

ANUNCIESE EN  
LA ACCION SOCIAL

## Quedó solucionado el conflicto de los agricultores guanacastecos

Habíamos informado en días pasados sobre el conflicto creado entre los agricultores del Guanacaste y las autoridades de aquel lugar, originando en la prohibición de exportar los granos cosechados, para las demás provincias de la República.

Según parece, tal conflicto ha quedado solucionado ya para bien de los agricultores, quienes presentaban enormes pérdidas por tal decisión. Los productos del Guanacaste son abundantes, principalmente los granos, y no era posible que el pueblo de aquella provincia pudiese consumirlos todos; de aquí, que quedase gran parte de esos artículos sin venderse: eso sería una pérdida considerable para el productor.

Averiguado el caso, resultó ser, que las autoridades locales de la provincia habían tomado sus medidas en el sentido de que se llenasen las necesidades del consumo; una vez hecho esto, podía salir todo el resto de los productos, pues así, la carestía no se hacía sentir.

De consiguiente, los productores pueden despachar sus artículos, como antes lo hacían.

La noticia de la prohibición, debemos advertirlo, causó malestar entre los comerciantes capitolinos, pues, es bien sabido, que la mayor parte de ellos se proveen de los productos procedentes del Guanacaste, que dicho sea de paso, es el principal centro productor del país.

## ¿Partirán para sus países los Magistrados de la Corte Centroamericana de Justicia?

Desde hace algunos días se viene rumoreando que la Corte Centroamericana de Justicia va a ser clausurada, y según parece, esto ocurrirá en el mes próximo.

Con motivo de esto, se decía ayer que los señores Magistrados, que inte-

gran dicha Corte harían viaje para sus respectivos países, pero hoy se nos ha dicho, que no todos partirán, pues dos de ellos quedarán radicados aquí, atendiendo negocios particulares.

Damos esta noticia con las reservas del caso, pues no pretendemos salir garantes de su autenticidad.

## Algo grave que ocurre en la Casa de Maternidad

Vamos a ocuparnos de un hecho que ha llamado mucho la atención del público y que jamás era de esperarse que así ocurriera, tratándose de un centro de beneficencia como aquel.

Veamos lo que ocurre.

En uno de estos días, llegó a la puerta de la casa de don Adolfo García, una pobre mujer, próxima a

dar a luz y atormentada por los dolores. Pidió hospitalidad, pero por razones que las consideramos justas, no se le dió.

En tal estado, y aconsejada por algunas personas, se encaminó a pie hacia la Maternidad a fin de que la recibiesen, aunque fuera en algún rincón, pero los empleados de aquel centro de la caridad, se negaron rotundamente y hasta se incomodaron por las súplicas que les hacían varios vecinos.

A consecuencia de tal repulsa, sucedió que la infeliz mujer, sintiendo agudos dolores, dió a luz en ese instante, expuesta a la muerte.

Que el público sancione tal proceder y haga los comentarios que crea pertinentes.

## Nueva Compañía de Opereta y Zarzuela

El domingo próximo y en el Teatro América hará su estreno la nueva Compañía Artístico Nacional de Opereta y Zarzuela, recientemente formada por el incansable empresario don Jenaro Castro Méndez. El debut lo hará con la preciosa opereta vienesa *El Conde de Luxemburgo*, de cuyo éxito respondemos por haber tenido la oportunidad de presenciar uno de los ensayos.

De los informes que hemos podido obtener, sabemos que esta nueva Sociedad Artístico Nacional se va a dedicar con especialidad al género de las operetas vienesas, para lo cual cuenta con todos los elementos indispensables, como archivo, vestuario, etc. etc. En el repertorio de zarzuelas cuenta la Compañía con un sin número de obras modernas que serán un éxito seguro cuando las vayan dondo a conocer. El elenco artístico de esta Sociedad está formado por los mejores artistas nacionales, muchos de ellos desconocidos de nuestro público y que vendrán a ser una verdadera sorpresa cuando den a conocer sus facultades noveles.

Esperamos que el público capitolino sabrá corresponder a los esfuerzos llevados a cabo por don Jenaro Castro Méndez, llenando el domingo la sala del Teatro América así como las demás noches de esta nueva y sorprendente temporada que se nos ofrece.

Por nuestra parte felicitamos al señor Castro Méndez y compañeros por este nuevo esfuerzo en pro del arte nacional y les deseamos un éxito verdadero tanto artístico como pecuniario.

CRONISTA

## La vida es así

Parece que en la selección que ha habido que hacer entre los maestros que quedan, de acuerdo con el canchero plan de economías del Jefe de Enseñanza Facio ha privado el favoritismo, la intriga y los compadrazgos. Lástima del famoso Reglamento Orgánico, hoara del Ministro Anderson, que ha sido destruido por los que se llaman Directores de la Enseñanza, que en mucho han traído su despreciego. Pronto pondremos en este asunto los puntos sobre las íes.

## Un ejemplo de Verdadera caridad

San José, 8 de febrero de 1918.

Sra. D<sup>ña</sup> Amparo de Zeledón  
Pta. de la Casa de Refugio.

Ciudad.

Señora de todo mi respeto:

A últimos de Noviembre próximo pasado, tuve el gusto de enviarle diez colones, (\$ 10 00) para que los dedicara a lo que más conviniera en la Casa de Refugio.

Por un diario de esta capital supe los había recibido, y luego llegó hasta mí la agradable noticia, que las pobres huerfanitas de esa Casa pasaron alegremente la Noche Buena y Navidad, gracias a los donativos de otras personas y entidades que por fortuna para los pobres piensan como yo.

En vista de eso, y habiendo llegado a mi poder una cantidad inesperada, me permito acompañarle otros diez colones, (\$ 10 00) para que los dedique al sostenimiento de esa Casa de Refugio, cumpliendo así con los principios sustentados en mi antes mencionada carta.

Que El Poderoso le conserve la vida muchos años para bien de la Humanidad, y rogándole perdone no firme esta carta por los motivos que expuse oportunamente, quedo de Vd. con el testimonio de la más alta consideración.

X. X.

## Los locos vagan por las calles

Ayer nos ocupamos de la situación económica del Hospital, ocupémosnos ahora del Asilo Chapuí, que también comienza a sentir la depresión tan fuerte que está causando la crisis monetaria de estos últimos días.

La renta para dicho asilo ha disminuido notablemente y de aquí que se tenga que despedir a un número considerable de alienados, muchos de los cuales vagan por las calles y que sirven de irrisorio espectáculo original por su triste situación.

El número de dementes que ha salido de aquel asilo es de cuarenta y de seguro que más adelante, cuando la situación se anormalice más, serán despedidos algunos otros.

Las medidas económicas que se han tomado en dicho asilo son rigurosas, hasta el punto de haberse reducido el número de apartamentos.

Alguien nos observaba ayer, y con razón que los dementes libertados, faltos de tratamiento, podrían volver hacia atrás en su enfermedad culminando en locura furiosa. Ciertamente es por eso que es tanto más sensible la crisis porque atravesamos el asilo.

**FUME**  
**CHUECOS**  
SOLO  
**CHUECO**  
**NADA MAS QUE**  
**CHUECOS**

Frescos, Sabrosos, Baratos

ARROZ - CANELA - TRIGO

Depósito general en

**LA MARINA**

Apartado 797 :-: Teléfono 584

## Detalles completos acerca de la exportación de una barrita de oro por carta certificada

Un diario capitolino publicó la noticia de que los empleados del correo habían descubierto un poco de oro que iba a ser exportado por medio de carta certificada, pero debemos decir que dicho diario ha dado tal noticia de un modo bastante errado, pues el oro no iba en el sobre, ni pesaba ciento ochenta gramos, ni el Director de Correos procedió a abrir la carta para enterarse del contenido.

He aquí lo que ocurrió.

A las oficinas del correo se presentó una persona para certificar un paquete, por el cual pagó en sellos la suma de diez y seis colones, lo que fué motivo para que los empleados dudaran en el despacho de tal certificado, tanto más, cuanto que éste pesaba 2 080 gramos, y no 180 como dice ese diario. Sospechando del contenido, se le dió aviso al Director, el que a su vez mandó llamar al interesado, a fin de que este abriera el paquete en su presencia, como así lo hizo.

El resultado que dió la investigación fué que dicho paquete contenía una barra de oro, de 2 080 gramos de peso y cuyo valor es de mil dólares, o sean cuatro mil colones.

Este asunto ha quedado a cargo del Sr. Juez de lo Contencioso, quien ya procedió a levantar la correspondiente sumaria.

Pida Ud. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

## La exportación de café en esta semana

Hemos sido informados que en esta semana se despacharán por Puntarenas, por ahí de unos ocho mil sacos de café con destino a California.

De esa partida, ha llegado a las bodegas de la Aduana, cerca de dos mil sacos, y es probable que el resto esté listo para fines de la semana.

El vapor que alzaré esa carga, es probable que arribe a Puntarenas el viernes y saiga para el norte el sábado por la tarde.

Así, pues, la exportación del café va resolviéndose poco a poco, después de haberse perdido toda esperanza, como sucedió en meses pasados.

LA ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio alterante que altera la sangre impura convirtiéndole en pura y de este modo hace desaparecer Eczema y otras enfermedades de la piel.

## Cobros de detalles por caminos

La Gobernación Provincial ha pasado a los Agentes de Policía una circular ordenando el cobro sin contemplaciones, de todas las cuotas por detalles de caminos.

Ayer examinamos una de esas listas, por cierto perteneciente a Mata Redonda donde hay gente que hace siete años no pagan sus cuotas.

Lo más curioso es que los morosos son ricos y en cambio los pobres han sido puntuales para pagar.

Ojalá el deseo del Gobernador se cumpla al pie de la letra para que los caminos sean arreglados antes que principien las lluvias.

## COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 11 de febrero. El internado se abrirá el lunes 4 de marzo, y las clases comenzarán el martes 5 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA:—Los nuevos prospectos pueden coseguirse en el mismo establecimiento.

## AVISOS ECONÓMICOS

Cada 25 palabras o más inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más; tamos anuncios por menud.

FONOGRAMA de nuevo—sin bobina vende baratísimo. Puede

LECCIONES A DOMICILIO pre daré este año primaria a domicilio. Ho por mes. Referencias, l beo Vargas. Teléfono 3

VEINTE MINUTOS transvia de Guadalupe, queña de café, caña y h Casa de habitación buentado 111.

VENDO Juego mueb fonógrafo con disco de Solís en la Tintorería

SOCIEDAD DE EC DALUPE.—En s Eacero pasado se acord cuotas de las defuncio Vargas y Gonzalo Roja mente.—San José, Feb do Fournier Quirós. Se

RECUERDOS del José de la Montañ Estampas, medallas, de venta en la librería L

PAPEL BLANCO nistración a @ 3 calidad y de tamaño gra

CONTRA temblores de 45 colones con tr din. Una de 22 y otra con servicio interior y h en adelante.—V. M Colegio de Señor as.

SI NECESITA con CASA contra tem blica de Velas «La Cor pro los mejores CIG elaborados en el país LONDRES, Panetelas Supper, Especiales, N cinco, de su Fabrica «I a la oficina de Justini Apartado 231

Muy pronto Brevia de l

ORNAMENTOS pa camos en todos IGLESIAS. CLARA todral. Apartado de C

Confite de las mejo

LA G

Especialidad e bailes y n

SALO

Pida siempre p y enseguid

LA M EDUARDO C

Apartado 979

En

Acaba

Frutas secas, M

Albaricocos, Pe

Dátiles, He

Eslabones - Mec

Licores - Ab

Ventas al por m

LA P CANTIMA, PU

300 varas al sur

Se vende un l

boliche propio

los públicos.

EL José Ast

At

Oficina: en su

—Negocios ci

Despach

Dr. Rafael

Tiene su cor

al Oeste del

Avenida 2ª B

**ECONOMICOS**

enos 25 céntimos por labras o fracción de exportación. No aceptar de cuatro inserciones.

marca, excelente — casi y de gran sonoridad se verse en El Cometa.

ICILIO. Como siem- lecciones de enseñanza a solicitud. \$ 30.00 is que se pidan. Maca- 14 y 438.

OS de la Estación del e, vando una fina per- ta, magnifico finca. — agua. Informes Apar-

ONOMIAS DE GUA- siones del 24 y 31 de cargar a los socios las de Manuel Artavia Valladares, respectiva- 7 de 1917.—Eduar-

Real Santuario de San imagenes de bulo, etc. hmann Sauter Co.

endemos en esta Admi- el centenar. Muy buena de.

para alquilar una casa treno para huerta y jar- de 17 colones. Piezas de cuatro colones Fernández detrás del

ar o tomar en alquiler ores busquesa en la Fá- na» ALLI busque siem- RILLLOS y PUROS con tabacos importados Conchas, Brevas After cionales dos y tres por a Nacional». Pida todo Alvarez Garcia. Teléfono 214 mejor calidad. San José

la Culto Divino fabri- estilos MARIA J. BAUN. Lado Sur de Ca- turo 370.

rescos es marcas en EISHA

servicios para matrimonios DE TE or el teléfono 439 se le atenderá

ARINA STRO SABORIO Teléfono 584 Mercado

de recibir locotones, Ciruelas es, Manzanas, Pasas tos en petacas

na y Piedra de fuego arrottes. Granos ayo y al menudeo

OUPEE LERIA Y VIVERS de la Botica Francesa

lar de 1ª clase y un ra club o espectacu-

AS VARGAS M.

la Aguilar gado

asa de habitación. es y criminales. — todo el día.

Calderón M. sultorio 50 varas Hotel Francés,

**Notas de Fomento**

El Ministerio de Fomento ha hecho publicar el Artículo 2º del Decreto Nº 21 de 24 de Agosto último, que está relacionado con los agricultores que se dedican al cultivo de trigo y traten de cobrar primas.

El artículo dice así:

«Inmediatamente después que se haya practicado la siembra, deberá darse aviso al Ministerio de Fomento y a la primera autoridad cantonal, quienes dictarán las disposiciones del caso para que la plantación sea inspeccionada con la frecuencia necesaria para constatar si el cultivo es hecho con esmero y si es atendido suficientemente para que pueda obtenerse una buena cosecha, condiciones estas indispensables para poder hacer efectivo el derecho de cobrar primas dentro de los dos meses siguientes a la siega»

**Una nueva industria en Puntarenas**

La Municipalidad de aquel puerto fundará una escuela práctica de sombreros de pita

Nos comunican de Puntarenas lo siguiente:

La municipalidad porteña fundará una escuela práctica para el aprendizaje de la manufactura de sombreros de pita, la cual se abrirá el lunes cuatro de marzo próximo.

Las clases se darán por un periodo de quince meses consecutivos, admitiéndose por lo pronto, solamente 25 mujeres y 12 hombres mayores de 14 años.

El Municipio firmará un contrato con dos maestros costarricenses, graduados en la Escuela de Tejidos de Alajuela, que sean peritos en la mate-

ria, quienes se harán cargo de enseñar a los alumnos.

Los alumnos que faltaren a las clases, sin justa causa, serán castigados con multas de cincuenta colones.

El cultivo de la planta que produce la pita, se enseñará, por lo pronto, en un terreno propiedad del municipio, que se encuentra en La Punta.

Al finalizarse cada trimestre, se practicará un examen con el objeto de apreciar la eficacia de la enseñanza por parte de los maestros y el aprovechamiento de los alumnos, reparándose de uno a quince premios en dinero, entre los más aprovechados y que hayan asistido con más regularidad a la escuela.

**MUCHO RUIDO**

no convence. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no convence. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticos, nos sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurarles que se les puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la

PREPARACION DE WAMPOLE no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, linfatismo, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de aquí

**De nuevo el menudo**

Cansa hablar ya de esta cuestión, y parece mentira, hay que insistir, a ver si los llamados a enterarse de las necesidades públicas, ponen remedio al mal con que los comerciantes en pequeño salen tan perdidosos.

Descartamos el asunto de provisión de monedas de cobre por que su entrega por la Casa de Moneda y por la Contabilidad es tan lenta, que la paciencia se le agota a cualquier comerciante que cansado de viajes y solicitudes acaba por no esperar más turnos.

El remedio para la capital está únicamente en manos del Sr. Gobernador, pues ya la municipalidad lo autorizó desde julio (hace la bicoca de medio año) para que hiciera la emisión de vales—remedio supremo que ha sido adoptado para todos los lugares del país menos para esta capital, donde las dificultades para los detallistas son mayores, por ser el centro de los negocios.

La semana pasada estuvo una comisión donde el Sr. Gobernador, pero poco o nada se sacó, pues el Sr. Ortiz, creemos que por su incompatibilidad con la Casa de Moneda, no está dispuesto a firmar vales.

Tal tarea ha de tocarle entonces al Sr. Auditor, y al efecto debe ser autorizado para ello por el Municipio, si es que este cuerpo cumple con aquello "de delegados del pueblo e intérpretes de sus necesidades."

Los cupones deben hacerse a todo trance: decláse el Municipio de los 122 patentados que diariamente le dan tanta contribución y de otros 300 más contribuyentes que forman el núcleo comercial.

A ver si con esta puyita final se pone remedio.

De lo contrario, los comerciantes se presentarán ante los Secretarios del Tesoro y de Gobernación y Policía, donde pueda ser que los atiendan.

*Contribuyente Directo*

**Mucha bulla y naa!**

Quando se habló de las muchas escuelas que se iban a suprimir en San José, temblamos; pero al fin y a la postre todo fué ruido.

La única escuela suprimida será la de la señorita Adelia Corrales que ocupaba una hermosa casa frente al Parque Central.

Con las demás casas alquiladas se obtuvo rebaja de arrendamientos en condiciones buenas.

Parece que la señorita Corrales va a ser empleada en el Colegio de Señoritas.

**FIJARSE BIEN**

Desde el 1º de noviembre de 1917 ocupamos con nuestra Librería y Talleres anexos nuestro propio edificio, situado en la Avenida Central, Este, frente al Banco Anco. Rogamos fijarse y evitar equivocaciones.

**LIBRERIA LEHMANN**  
(SAUTER & Co.)

**COLEGIO EVANS**  
FUNDADO EN 1915

El curso de 1918 comienza el 1º de marzo. La matrícula está abierta

Secciones de Kindergarten.—Enseñanza Primaria.—Segunda Enseñanza y Escuela de Comercio. Instrucción y Educación lo más completo. Instrucción Religiosa especial para los niños cuyos padres la soliciten.

**E. M. EVANS.**  
Director General

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**EL MERCADITO**

Teléfono 702 F. Vargas V. Apartado 669

**COMPRA Y VENTA**

Tiene constantemente para la venta

Café - Arroz - Maíz - Frijoles - Azúcar  
Manteca - Queso Bagaces - Harina - Almidón  
Escobas - Sal - Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a EL MERCADITO  
Son los precios más bajos de la plaza

**Almacén-Tienda de Novedades**

Avenida Central Este MAX KEPPER Apartado de correos (Antigua de Cuesta de Moras) 696

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos-Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas-Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase-Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

**HIERRO para TECHOS**

26 GAUGE

**Acaba de recibir IGNACIO CONEJO L.**

Oficina frente al Cuartel de Artillería.—Apartado 1031

Indíquese así a sus amigos.

**LA LIBRERIA**

**LECTURA BARATA**

**Jaime Tormo**

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

**NUEVO LOCAL**

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

# SESION MUNICIPAL

del 11 de los corrientes

Concluye.

Se acordó: pedir informe a la Ingeniería Municipal sobre la solicitud de don Segueo Zonta encaminada a que se le permita usar las aguas de la acequia Pavas en la finca de su pertenencia, (antes de don Gordiaso Fernández) en aquel distrito, y que es la última que atraviesa la mencionada acequia.

Se aprobó el detalle de caminos de La Merced para 1917, denegando el reclamo de don Rodolfo Traube a nombre de la Florida Ice & Farm Co, en virtud de ser dicho detalle para el año 1917, en que no regía la contribución territorial; y por ser, además, extemporáneo el referido reclamo.

El Regidor Vargas pidió la palabra y dijo: que esta Corporación fué una de las primeras en acordar la emisión de "vales" para llenar el vacío de la moneda fraccionaria, y que no obstante eso, aún no se había ejecutado su acuerdo al respecto. Que era verdaderamente angustiosa la situación del comercio con motivo de la escasez de moneda de pequeño valor. Como el señor Gobernador no quiere apadrinar la emisión, como nos lo ha manifesta-

do,—dijo el señor Regidor—creo del caso autorizar a otro funcionario para que ejecute la disposición aludida.

El R. Sáenz manifestó que él entendía que ya se había solventado bastante la dificultad en cuestión; que seguramente el señor Gobernador no estaba dispuesto a verificar la emisión porque, como jefe del cuño, juzgaba que ya había suficiente numerario en circulación.

El R. Vargas insiste y el señor Arias lo apoya; el mismo Gobierno, dijo éste último, volvió sobre sus pasos y facultó a los Municipios para emitir "vales".

El R. Rojas hizo algunos cálculos y demostró que los billetes de banco que se disponía emitir en el acuerdo referido, eran muy caros; por cada \$200.00 que se emitan, habrá que gastar \$150.00, dijo Solo que el Gobierno nos quisiera obsequiar los necesarios, podrá pensarse en ellos.

Finalmente se comisionó a los R. R. Monge y Vargas para entrevistarse con el señor Ministro de Hacienda a fin de conseguir los billetes dichos.

A las nueve menos cinco minutos se terminó la sesión.

# SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

(Por las Animas del Purgatorio)

MISA DIARIA de difuntos a las 6 a. m. en la Capilla del Seminario.  
MISAS DE SAN GREGORIO en aplicación por los socios fallecidos.

Número de la defunción	Nombre del socio (o de la socio)	Lugar en que estaba inscrito	Igl. o Capilla en donde se celebran sus misas	Fecha en que empezaron
142	Zeledón Clotilde S. de	Guadalupe	S. Franc' Asis, Cartago	26 Enero
143	González Soto Alberto	San José	Seminario	19 Enero
144	Trejos Ramona	Tuis	S. Franco. Paula, M. R.	25 Enero
145	Martínez M. Luis	San José	Seminario	24 Enero
146	Segura Lauro	Tuis	Seminario	1 Febrero
147	Soto S. Josefa	San José	Seminario	3 Febrero

El Secretario

## La Fábrica Richmond es la más popular

Se preparan magníficas cervezas BLANCAS Y NEGRAS  
Kola — Limonada — Zarza — Ginger Ale  
Especialidad en pedidos de pueblos.—TELEFONO 759

Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca

**LA ZARAGOZANA**

Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.  
DEPOSITO EN SAN JOSE,  
**LA POUPEE** de ELÍAS VARGAS M.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:  
SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial. Calle del Comercio en LIMON, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

## Una mujer que hiere a su esposo en defensa de sus hijos

En el pueblo de San Ignacio se registró el caso de que una madre hiriera gravemente a su esposo en defensa de sus hijos, todos ellos pequeños y que sufrían aterrados los desmanes de su padre.

La mujer es conocida con el nombre de Cristina Abarca, casada con un sujeto de apellido Bermúdez. Tienen tres hijos, siendo el mayor de seis años.

Muy a menudo se embriaga Bermúdez, llegando a su casa en tal estado para emprenderla a golpes contra sus infelices criaturas. Esto ha de sufrir terriblemente a la madre, la que varias veces intentaba defenderlos pero corría la misma suerte que ellos; es decir, también era maltratada bárbaramente. Pero el martes en la tarde ocurrió lo que Bermúdez no esperaba.

Cuando llegó, en completo estado de ebriedad y tomó a uno de sus hijos por los brazos para arrojarlo contra el suelo, la madre fuera de sí echando mano a un puñal se lo clavó en la espalda, obligándole a caer hacia atrás.

Momentos después Cristina presa de la mayor impresión por lo ocurrido, huyó con sus hijos para otro pueblo, donde viven sus familiares.

El herido fué atendido por algunos vecinos. Quizá comprendiendo que él era el verdadero culpable en este drama sangriento por sus excesos alcohólicos, recomendó a sus amigos que no diesen parte a las autoridades de lo que había pasado en su casa, a fin de que su esposa no fuera capturada.

He ahí un cuadro que pone en evidencia a lo que puede conducir un vicio no reprimido y cuáles son los resultados funestos de la embriaguez.

## Sociales y Personales

En vía de negocios estuvo en esta capital don Nicolás Casasola. —Se encuentra entre nosotros procedente de Cartago don Santos León Herrera. —Sigue mejor don Estanislao Escobar. —Bastante delicado de salud se encuentra el honorable anciano don Juan J. Chaves. Hacemos votos por su pronto restablecimiento. —Entre nosotros estuvo procedente de San Antonio de Belén el estimado Dr. don Miguel Dobles —Regresó de los Estados Unidos Mr. Purdy. —Llegó a esta capital procedente de Orotina don Jorge Aubert. —De Sixola llegó don Gerardo Volio. —Don Ramón Charpantier llegó del Púiscal en asuntos de negocios. —Nuestro estimado amigo don Justo Romagosa se encuentra en esta capital.

## MOVIMIENTO DIARIO

**DEFUNCIONES**  
Silvia Sánchez, 10 años, Mata Redonda.  
Innominado Salas, San José.  
Juan Vargas, 40 años, San José.

**NACIMIENTOS**  
Innominado, de Josefina Salas.  
María, de Juana Sánchez Mora.  
Claudia, de Nefali Marín Chacón y María Rosa Barrientos.  
Rodolfo, de Julio Rodríguez B. y Mercedes Arrea R.  
José, de Bernardo González Prada y Alicia Astorga Zamora.  
Mario, de Amelia Rojas M.

**PASAPORTES**  
Ernesto Cordovez, 32 años, para Panamá y señora.  
Juan F. Patterson, 32 años, para Panamá.  
Antonía Pérez, 27 años, para Panamá.  
Carolina Pérez de Morales, 23 años, para Panamá.  
F. C. Breeding, 31 años, para California

## Hospital de San Juan de Dios

**ENTRADAS**  
Zoila Sánchez, Paso Hondo. Sebastía Araya, Turrialba.

**SALIDAS**  
Paula Astúa, Desamparados. Nicolás Alvarez, San José. María Herrero, San José. Santiago Cordero, San José. Modesto Ballesterro, San José. Rafael Alvarez, San José. Fernando Herrera, Escusú. Francisco Otárola, Las Mesas.

TIP DE SAN JOSE

## La Librería Española

de —  
María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.  
APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase á  
LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

## Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 270.

## EL PORVENIR GRAN FABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Supper", "Gentleman" y "Josefinas".

Marca de Fábrica	Puros de «El General» de tabaco Chiracgre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.	Marca de Fábrica
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

## 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.